

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VIII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre. . . . . peseta  
Un año. . . . . 4

TORTOSA

Sábado 19 de Enero de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION

Taules Velles, 'Círculo Tradicionalista'

Núm. 345

## La obra del Requeté

### FIESTA DE CARIDAD

El Requeté Jaimista de esta ciudad que, inspirado en los santos principios redentores de la Religión de Cristo, se muestra siempre abnegado, siempre magnánimo, siéntese hoy plenamente satisfecho porque a la satisfacción del deber cumplido puede unir la de ver traducidos en realidad práctica sus impulsos y sus esfuerzos. Ufanos estamos todos de ver en la progresión creciente que cada año se celebra esta benéfica institución a partir de 1911 en que fué creada por nuestro Requeté.

Y fortifica nuestro espíritu, animándole a seguir por la senda tan felizmente trazada, la cooperación, el acto de presencia en esta fiesta de personas que por sus sentimientos y significación social la enaltecen y dignifican.

La presidencia de honor, en la fiesta celebrada el pasado domingo, habla de manera bien elocuente en beneficio del resurgimiento moral y material de nuestra querida Tortosa. Estaba integrada por el M. I. Sr. Deán D. Pascual López, el M. I. Sr. Arcediano D. Antonio Piña, el sabio y virtuoso Cura Párroco de San Blas D. Juan Bta. Mañá, el ilustrado Decano de este Colegio de Abogados y querido correligionario nuestro don Víctor J. Olesa, D. Manuel Sabaté en representación del Círculo Jaimista del Jesús, el ilustrado ingeniero de la Real Compañía de Canalización D. Carlos Valmaña y nuestro entrañable doctor Ferrer.

Si no fuera harto conocida la humanitaria finalidad que persigue el Requeté con esta fiesta, la presencia en ella de tan ínclitos varones, cuya vida es una no interrumpida ejecutoria de amor y caridad para el desvalido, lo determinarían con la fuerza consoladora de sus elevados entusiasmos.

#### LA FIESTA

No vamos a reseñar punto por punto el programa que se desarrolló en todas sus partes; fuera ello abusar de la benevolencia del lector, aparte de que el reducido tamaño de nuestro semanario no nos lo permite.

Leyéronse diferentes poesías alusivas a la finalidad del acto, entre ellas una de nuestro queridísimo amigo y correligionario el inspirado vate Rdo. D. Tomás Bellpuig.

Fué una nota simpática de la fiesta, que llenó de optimismo los corazones, la labor llevada a cabo por los niños Arturo Monta-

gut y José Durán, alumnos de las Escuelas de nuestro Círculo, que recitaron con impecable dicción y con emocionante sentimiento las poesías «La Hermana de la Caridad» y «El niño huérfano».

El cuadro dramático de nuestro Círculo, como siempre, amable y desinteresado, obsequió con una función teatral a las personas que con su óbolo han contribuido al éxito del «Nadal del Pobre» y a los pobres que fueron socorridos. Pusieron en escena la fantasía dramática en un acto «Resurrexit» y el chispeante sainete «Encara'n queden de tonfos o un pegot aprofitat», ambas obras originales de nuestro entrañable amigo y correligionario D. Juan Moreira.

No vamos a reseñar la labor de los que tomaron parte en el desempeño de las obras; baste decir que cumplieron como ellos saben hacerlo, mas sí es forzoso adelantar, aunque brevemente, algunas notas de la obra «Resurrexit». Ha sido ésta la más feliz producción del amigo Moreira, que de manera irreprochable ha expuesto los vicios y virtudes de este gran pueblo digno de mejor suerte. Es su obra, a la par que una acerba crítica para los hijos desnaturalizados de esta hidalga tierra que la empobrecen y la arruinan, un canto bello y halagador de nuestras gloriosas tradiciones. La inspirada pluma del autor, como acérrimo bisturí en manos de experto cirujano, ha hecho la disección de nuestro cuerpo social, ha dejado al descubierto todas sus lacras y lacerías, ha expuesto el microbio que le emponzoña, y luego, sabia y humanamente, ha aplicado el cauterio que ha de permitir sanar y robustecer el cuerpo de Tortosa, presa hoy de la carcoma del egoísmo. Al finalizar la obra y correrse la cortina, la multitud que llenaba por completo el espacioso teatro del Balneario prorrumpió en entusiastas aplausos que no eran solo el tributo de cortesía al autor, sino los anhelos, el ansia viva de que pronto fueran una realidad las ideas allí expuestas.

Terminada la velada teatral, una frenética salva de aplausos anunció la presencia en la tribuna del verbo del jaimismo local.

Nuestro entrañable Dr. Ferrer pronunció un discurso grandilocuente, no con la elocuencia de palabras llenas de vacuidad, sino sencillo y sin afectación para que llegara a la inteligencia y al alma de todos, pero re-

bosando sentimientos de amor y caridad para los pobres de cuerpo y espíritu. Historió la labor del Requeté en el «Nadal del Pobre», haciendo resaltar la importancia creciente que cada año adquiere esta fiesta, lo cual prueba con regocijante optimismo que, mal pese a los políticos venales y sin conciencia, Tortosa guarda en su corazón las ideas redentoras que siempre la hicieron grande y fuerte.

Censuró duramente a los Gobiernos que han desatendido los intereses de la nación, dando lugar al espectáculo bochornoso de que los obreros españoles tuvieran necesidad de cruzar los Océanos en busca del sustento que les negaba su patria.

Demostó una vez más cuanto le preocupa la dignificación del obrero y a tal efecto hizo un llamamiento a los grandes industriales y comerciantes para imponerles el convencimiento de que librando de la indigencia al obrero, dignificándole y asociándole indirectamente a su negocio, alcanzarán ellos sus beneficios y solucionarán el pavoroso problema social del capital y el trabajo. No es una utopía, dijo, ni menos un medio de cazar incautos, no; esos procedimientos quédense para otros, para los que a costa del obrero se encumbran; lo que digo se ha llevado ya a la práctica con excelente resultado; díganlo sino la fábrica de productos químicos de Flix y la Central eléctrica de Santillana, en Madrid.

En un párrafo imposible de transcribir, hizo la apología de nuestro egregio Desterado, para afirmar que el laberinto de España solo podría enderezarlo la férrea voluntad, clara inteligencia y magnánimo corazón de nuestro Augusto Caudillo.

Y terminó diciendo que desterremos pequeneces y malas pasiones impuestas por quien solo vive de la revuelta y la algarada, y con la vista fija al resurgimiento de nuestra querida Tortosa practiquemos la máxima evangélica «Amaos los unos a los otros».

Una salva de aplausos coronó tan patriótica oración, dándose entusiastas vítores a Don Jaime y al Dr. Ferrer.

M. DE LANTENANC.

## La unión de las derechas

Era deseo de todos los corazones amantes de la prosperidad y engrandecimiento moral y material de Tortosa la penetración de esfuerzos y aunación de voluntades de todos los elementos católicos y de orden que, ya política, ya socialmente, hanse esforzado,

cada uno por su parte, hasta el presente, por levantar a nuestra querida ciudad del embrutecimiento y atraso en que actualmente yace.

Es axiomático que la unión hace la fuerza, y convencidos de ello, personas de prestigio han venido laborando, desde hace algún tiempo, por esa unión, no circunstancial, sino duradera, y que esperamos producirá óptimos y sazonados frutos.

Hoy la unión de las derechas tortosinas es un hecho que seguramente marcará una nueva era de resurgimiento en la historia de Tortosa.

No queremos adelantar el relato de intenciones a realizar ni de propósitos a confirmar; el movimiento se demuestra andando, y con ello daremos pruebas de las energías y virilidades que la Unión de las Derechas almacena en su formación, para acto continuo darlas a la publicidad, no de las palabras, sino de los mismos hechos.

Resta, tan solo, que todas las personas amantes de Tortosa, que a Tortosa estíen y que desean y anhelan fervientemente la

elevación moral y material de la ciudad de la Virgen de la Cinta, se adhieran con fe y entusiasmo a la Unión de las Derechas, y que personalmente con sus trabajos y esfuerzos laboren en pro de la entidad que, no cabe duda, será la indicada para lograr la reconquista de Tortosa y arrancarla de las garras de los asquerosos pulpos que la aprisionan, la deshonran y embrutece.

Hay que borrar de los portales de nuestra ciudad la inscripción dantesca de «Lasciate omni speranza» que todo viajero parecía ver esculpido al entrar en Tortosa y que la mayor parte de tortosinos sentían repercutir su eco en las reconditeces de su voluntad atrofiada.

Basta ya de desconfianzas y escepticismos. Laboremos todos con energía, con entusiasmo, con tesón y constancia y, sobre todo, unidos y compactos, y el triunfo será de la Unión de las Derechas y a no tardar veremos a Tortosa grande y próspera y libre de tiranuelos aventureros que fundan su encumbramiento en calumnias y difamaciones, en crímenes y cobardías.

## ¡AHORA VA BIEN!

### La hora de la Justicia ya ha llegado

¡Ya era hora! Si, ya era hora de que el pueblo dejase de amenazar y fuera derecho a la obra. Tarde ha despertado, pero quién sabe si todavía se podrá poner remedio al mal.

Un día y otro hemos venido señalando las consecuencias funestísimas que para los traidores podrían traerles sus bastardas maniobras, y se nos ha desoido, más, se han reido de nuestros pronósticos. No hemos cesado un solo día de advertir a los acaparadores, a los contrabandistas, a los agiotistas y traficantes, que con su criminal proceder de robar el pan del pueblo español estaban ellos mismos incubando una revolución de la que habían de ser las primeras víctimas; pero, sin embargo, podía más, mucho más, la grata vista del reluciente metal a atender las súplicas (pues súplicas eran también a la par nuestras advertencias) que les dirigían los pobres gacetilleros y chupatintas hambrientos.

Ellos, con su bolsillo y su estómago llenos, se reían de las ridiculeces (pues de tal se tienen nuestros lamentos por la gente que llega a tener dinero mal adquirido) que escribían los que por su profesión tienen derecho a saber más, mucho más de la vida real que los que viven una vida ficticia en cabarets y music-halls, en palacios y castillos... de recreo, imaginándose ¡insensatos! que el dinero es lo suficiente por sí para darles patente de seguridad y tranquilidad... personal y espiritual.

Pero la hora de convencerlos ya ha llegado. Ya lo habéis visto. Vosotros reid esa risa ficticia como vuestra vida. Vosotros continuad burlándoos de los hambrientos y de la miseria. Vosotros continuad escarneciendo el nombre de patriotas y de buenos españoles. Continuad robando, continuad amontonando, continuad sumando oro y más oro, miles y más miles, que cuando el pueblo, el supremo Juez, haya deliberado con-

cienzudamente, haya estudiado plenamente las causas que han motivado su situación, su desgracia, su muerte, veréis qué de hacer da a las hogueras, al incendio, a la maza demoledora erigida en espada de la Justicia, sentenciadora y vengadora.

Yo os veo estos días devorar ávidamente la prensa para enteraros de lo que pasa con dignos compañeros de negocio y contrabando, por aquello seguramente de que «cuando las barbas de tu vecino...». Yo os veo temblar y maldecir de la hora en que cometisteis el nefando crimen, sí, tal como suena, el nefando crimen de matar de hambre a vuestros hermanos, y avivar la hoguera para que otros semejantes se destrocen. Yo os contemplo en un estado lastimoso de abatimiento y es cuando veo llegada la hora de preguntaros: ¿Para qué queréis vuestro oro? ¿Por qué vuestras riquezas no os dan la tranquilidad... de conciencia necesaria para libraros de tan lastimoso estado? ¿Para qué, decidme, para qué tantos millones? Estos millones, estas riquezas, no sirven sino más que para tu mal, para tu desasosiego, para tu intranquilidad. No puedes negarlo. En tu rostro lo llevas escrito.

Ahora bien. Todo en este mundo tiene remedio. ¿Quieres vivir tranquilo, quieres gozar otra vez de la tranquilidad de conciencia que te es tan necesaria, indispensable, para continuar existiendo, acaparador, contrabandista, agiotista, ladrón de la salud del pueblo? ¿Sí? Pues nada más fácil.

Las multitudes que amenazan, que se han lanzado ya a la calle y empiezan a iniciar la obra destructora, no llevan más que un pendón, no tienen más que un grito, no anhelan más que una cosa: ¡Pan! Nada más fácil que conjurar ese peligro y satisfacer este grito. En vuestra mano y en vuestro propio interés está. Veámoslo.

En casi todas las poblaciones se han creado «Comedores para los pobres» que pronto

dejarán de practicar, por falta de fondos, su benemérita tarea de dar de comer diariamente a algunos centenares de obreros hambrientos, que teniendo comida no se ocupan en fraguar y secundar revoluciones. Dad parte de vuestros ilícitos negocios, un tanto por ciento de las riquezas que habéis amontonado, a tan patrióticas instituciones, y pronto el hambre y la miseria desaparecerán y con ellas el peligro inminente que os amenaza de que vuestras fortunas desaparezcan tal como os han venido. Haced que los «Comedores para los Pobres» disfruten de grandes capitales y que si hoy reparten mil comidas puedan dar diez mil, cincuenta mil, que serán otros tantos infortunados que no serán ya una amenaza para la tranquilidad de vuestra conciencia y... de vuestros intereses.

¿Os molesta el grito y el pendón de rebeldía hambrienta que llevan los que estos días en compactos grupos de miles de personas alborotan por las principales capitales de España, verdad? Pues haced que estos hombres, que esas multitudes, no se vean como en la actualidad en el duro trance de implorar la caridad pública, abriendo trabajos, haciendo que se trabajen y se cultiven los millares de hectáreas de tierra que están en el más completo y lastimoso abandono, convertidas en inmensas malezas; haciendo que los miles de brazos paralizados trabajen y produzcan; haciendo que *la riqueza de los españoles sea para los españoles*.

¿Teneis miedo? Cumplid con vuestro deber.

¿Deseais tranquilidad en vuestra conciencia? Practicad obras de misericordia.

La revolución avanza. Decidíos o perecéis.

LLAONET.

## Ya está aquí. ¡Hurra!

La banda de Palomos y Marcelinos que merodea por estas calles buscando dónde y a quién salear, ha encontrado un secreto, un talismán, mediante el cual hartan y beben, fuman habanos y corren en automóvil, si-baritean y se abocan al placer sin costarles un cuarto, sin soltar una perra, sin aflojar la mosca.

Ellos, los titulados amantes del pueblo, han dado con un primo a quien explotar con un limón a exprimir, un cubo de Mesmer o un fumadero de opio, que les proporciona la dicha y el placer de vivir a «tuti plé» como la sociedad corrompida que poblaba los jardines versallenses allá en las últimas décadas del siglo XVIII.

¡Hurra! Ya está aquí.

A Perez Mozas, un pobre diablo que, sin conocer ni saber dónde para el distrito de Roquetas, le han musitado al oído palabritas halagüeñas de un acta a conquistar, y Perez Mozas, incauto como pajarito recién salido del nido, ha corrido a comprarse un auto y volar en busca del distrito de Roquetas, para regenerarle, por supuesto.

A ahí está Perez Mozas, alegre y satisfecho, rebotando plata y billetes que con abundancia derrama por fondas y hoteles, banqueteadando y embeodizando a Palomos y Marcelinos y demás bohemios y mosquitos

de la banda de apaches políticos que por aquí merodea.

Ya está aquí. ¡Hurra!

Ya han cogido a un primo.

Ya exprimen un limón. ¡Hurra!

¡Ea, ea! Coronas de rosas antes que se marchiten.

Hartaos, emborrachaos, fumad habanos, sibaritead antes de que Perez Mozas se marche.

Ya está aquí. ¡Hurra!

QUINTÍN GAOLERO.

## La Lógica... y Tortosa

Se acercan otra vez nuevas elecciones generales, y Tortosa, como todos los distritos electorales de España, ha de elegir su representante en Cortes.

¿A quién votará Tortosa?

Verdaderamente, si analizamos antecedentes y sacamos consecuencias, dada la lógica que aquí usan muchos sujetos, el diputado que se impone es... Marcelino.

Marcelino ha resuelto ya el asunto de los Censos, y a más de ello ha devuelto el dinero de tanto por jornal que hizo depositar a los payeses.

Marcelino ha arreglado la cuestión de las multas y contribuciones de las prensas, y ha hecho devolver el negocio que con todo eso hacen los delatores que cobran el tanto por ciento del total de la multa y alta de contribución.

Marcelino ha aumentado la contribución por edificios, que ahora están expuestos los talonarios en Casa la Ciudad y puede verlo quien quiera.

Marcelino nos trajo el escandaloso robo del Reparto del Registro Fiscal que todavía colea.

Marcelino ha obsequiado a Tortosa con aquella succulenta serie de repartos de Utilidades, Inquilinato, Prensas, Luz, Carruajes, General Sustituvo, Caminos Vecinales, etcétera, etc.

Marcelino ha llenado Casa la Ciudad de hambrienta forasteralla que, como el «molécula», negocian ilegalmente hasta en las hojas de declaración de subsistencias.

Marcelino dedicó a los payeses de la Cava, Enveija y Aldea el arriendo de Pesas y Medidas sobre el arroz.

La actual «mejora» de la carretera de la Cava a Marcelino se debe y no se le puede cargar en cuenta que haya cumplido lo que tantas veces prometió.

Si hablamos del Puerto de Refugio en Tortosa, sabido es que todo lo que hay hecho hasta ahora a Marcelino es debido, que no ha parado en el Congreso de callar sobre esta mejora tan anhelada por Tortosa.

Hay que reconocer que Marcelino, en el asunto de la carestía de la vida y encarecimiento de las subsistencias, ha obligado a sus concejales harineros, panaderos y capitalistas, a repartir gratis entre los necesitados, harina, pan y dinero.

Y como última prueba o supremo dato de la inmensa valía de Marcelino, todos recordamos que hizo la revolución de Agosto metido entre dos colchones.

Por todo lo cual, es de lógica y conse-

cuencia tortosina, que Marcelino sea otra vez diputado por Tortosa.

Dado en las Batuecas en el quinto año de la Era marcelinera.

REDONDO Y CUADRADO.

## Desde Santa Bárbara

### ESCÁNDALOS Y LIOS CACIQUILES

El monterilla de esta villa, con pujos de amo de horca y cuchillo, envalentonado por el apoyo que le presta el diputado liberal en la Diputación de Tarragona, se ha liado la manta a la cabeza y se pone por montera a todo el vecindario de Santa Bárbara.

Amenaza a éste, promete al otro, al de más allá trata de intimidarle, y se cisca en las leyes municipales, que las supedita, cambia e inventa a su capricho; a semejanza de los gitanos, la seriedad de su palabra es peor que la de un chiquillo llorón y rabietas.

Hace pocos días, Joaquín Montesó presentó un pliego para el arriendo del Matadero; en el tal pliego, la cantidad que se consignaba por tal arriendo era superior a la ofrecida por todos los demás postores; pero como el Montesó no era amigo del monterilla, se le denegó la concesión del arriendo del Matadero por la magna *ilegalidad* de que el tal pliego era manuscrito, en vez de impreso como el capricho del tiranuelo exigía.

Lo verdaderamente escandaloso en todo esto viene a ser que tipos de tal jaez encuentren políticos y diputados provinciales que, alardeando continuamente de honradez y legalistas, se atreven a protegerle y amparar sus atropellos.

Pero tengan en cuenta, unos y otros, que la paciencia del pueblo de Santa Bárbara está ya al rebosar, y que no se juega impunemente con la voluntad de la mayoría con la desfachatez y desaprensión de que esos retoños caciquiles dan pruebas.

Uno de Santa Bárbara

## Bachillerías

¿No saben ustedes lo de Marcelino?

Pues no saben ustedes nada. Marcelino se presenta diputado por Tortosa, por Barcelona, por Madrid, por Málaga, por Sevilla, por Baleares, por Canarias, por Granada y por San Feliu de Guixols.

A este paso ese «muñicot» irá sólo al Congreso.

Será curioso ver al diputado por Tortosa como alude al diputado por Barcelona, y éste como interrumpe al diputado por San Feliu de Guixols.

Y cuando haya hule en el «safareix», o en el Salón de Conferencias, que es lo mismo, el diputado por Madrid le dará de coscorrones al de Tortosa, y el de Málaga pondrá paz entre los dos, y la cosa no pasará a mayores y la comedia podrá continuar con más facilidad, pagando el pueblo, por supuesto.

Los Alcaldes y Juntas de Subsistencias de todas las poblaciones trabajan y consiguen notables bajas en los artículos alimenticios.

«Mingu Borla» y la Junta de Tortosa también consiguen... que el pan suba más cada día. Y se comprende. ¡Como Mingu es «fariné»...!

\*\*\*

¡SR. GOBERNADOR!

Aquí en Tortosa se juega descaradamente a los prohibidos.

¿Dónde? En casi todas partes. En algunos cafés, bars, flamencos y círculos.

En uno de estos últimos se expulsó hace pocos días a un socio por haber delatado a las Autoridades tal infracción de las leyes, y en los demás puntos, interroga S. S. al Ayuntamiento marcelinero, pues algunos de sus miembros son de los que más tiran de la oreja a Jorge.

En casi todas las poblaciones de España ha habido manifestaciones y algaradas, en las que han sido principales actores las mujeres, por la carestía de la vida.

Las de Tortosa deben estar «fartes» o es más importante lanzarse a la calle, cuando no es ocasión, para asesinar a ilustres forasteros.

## SUSCRIPCION en favor de la viuda e hijos de Cirici Ventalló

	Pesetas
Suma anterior	82
Rdo. D. Juan Guimerá	2
D. Manuel M. <sup>a</sup> Queralt	5
D. José M. <sup>a</sup> Grego	2
N. N.	0'50
<b>Total</b>	<b>91'50</b>

Continúa abierta la suscripción hasta el día 30 del corriente.

## Crónica general

Muchos de nuestros suscriptores de Vinallopo y Mianes se nos quejan de que no llega a sus manos nuestro semanario.

Rogamos al Sr. Administrador de Correos ponga remedio a tal deficiencia, puesto que culpa nuestra no es.

ENTRE les obres socials de segura transcendència es fer la correspondència usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot», son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en colecció de 9 postals, 40 cèntims i soltes a 5 id.

El exceso de trabajo y la sobre-actividad que invertimos en las luchas modernas nos obligan a gastar más fluido nervioso del que en realidad podemos desarrollar. E lo engendra una debilidad que al aniquilar nuestro organismo nos priva de un sueño tranquilo y reparador y de una nutrición feliz. Tam nos estragos se curan radicalmente con el uso del tónico Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina y el único que en sus 28 años de existencia no ha podido substituirse cuando se trata de combatir la neurastenia, hipocondria, dolor de cabeza y temblor de piernas. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

Impaenta de F. Biarnés, P. O'Callaghan, 5

**GABINETE OPTALMICO**  
DEL  
**Doctor OLIVERES**

OCULISTA  
De los Hospitales y Escuelas de París  
Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5  
Calle Rosa, 3  
TORTOSA

**Agencia de Negocios**

Judiciales, Administrativos e Hipotecarios  
representada por

**José Sabaté Blanch**

Despacho: Calle San Gregorio, 9.—Roquetas

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)** que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmandosus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentándoles el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa.**

Marca registrada  
Viuda de J. Climent y C.<sup>a</sup>, S. en C. TORTOSA

Reservado para el acreditado

aceite **GEVE**

de hígado puro de bacalao

DEPOSITO GENERAL

Farmacia Vergés.—Tortosa

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

**Francisco La Vega**

Calle Tortosa. — ROQUETAS

**Dr. E. SANZ**

MEDICO

Temple Tortosa

Corsetería La Parisiën

DE

**Juan Massagué**

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del

**DR. T. HOMEDES**

Moncada, 18, pral., Tortosa  
(Frente al café de las Siete Puertas)

Fábrica de alpargatas **LLASAT**  
Tortosa

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción.

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcastí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

Fábrica de géneros de punto

**Samuel Fabregat**

Ferrerías.—Tortosa

**NEUMOSOL**

Medicamento herbico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares  
Catarros, bronquitis, etc., etc.

**NEUMOSOL**

se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar

**NEUMOSOL**

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar

Probarlo es curarse

**DR. J. FERRER**

Especialista de enfermedades de mujeres y niños.—PARTOS  
P. Catedral, 2, pral. 1.ª Tortosa

**MUEBLES**

**J. Fusté Forcadell**

Taller de Carpintería y Ebanistería.  
Venta de toda clase de muebles.  
Imágenes y objetos propios para regalos

Mayor 50—Amposta

**Fábrica de Mosaicos**

DE

**Federico Garcin Trobat**

Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)

La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.

Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.

Dibujos artísticos propiedad de la casa.

Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:

**CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)**

**Grandes Almacenes JORBA**

de Barcelona.

Representante en Tortosa y su Diócesis

**JUAN MOREIRA**

Sombreros de Sacerdote desde 3.50 pesetas.  
Hábitos talares, ornamentos, estatuaria, orfebrería, libros litúrgicos, etc., etc. — Precios sin competencia.

Informes, Presupuestos y Cálculos, pedidos a

**JUAN MORILLERA**

Arrabal de San Vicente, TORTOSA